

## Pequeños comentarios de un pequeño filósofo

Han pasado, como pasa todo en este mundo, los aplausos, las frases vibrantes, la atmósfera calda de un banquete político que tuvo lugar en el teatro Balear el pasado sábado.

Todos los periódicos han reproducido fragmentos de los discursos, cuando no las mismas cuartillas que los inspiraron, los oradores no han rectificado conceptos señal de que el periodista los recogió antes de ver la luz pública. Nos encontramos pues al frente de manifestaciones terminantes, precisas, claras, y sobre todo reflejo fiel de la verdad, podemos pues comentarlas seguros de no ser desmentidos, que de ante mano sabemos fueron tales como dijeron los diarios.

Por su significación, por lo que representa en el Comité ejecutivo, por lo que es y lo que ha de ser, hemos de comentar, con elevación de miras, desprendidos de todo viejo prejuicio, el discurso de D. Miguel Rosselló Alemany.

En primer lugar nos parece muy ridículo en un hombre de valía, en una inteligencia privilegiada, en un hombre de los llamados directores de una política, el anteponer el adjetivo "único" en vez de "mejor" á toda actuación del partido conservador. Comprendemos que el señor Rosselló y Alemany considere á su agrupación la mejor de todas, pero no la única, que ha de reconocer y confesar que en el campo contrario hay también servidores leales de los intereses de la Patria y de la Monarquía.

No son los conservadores los únicos sobrevivientes á una catástrofe, que si la hubo no fué obra de un día ni de un hombre, sino de un conglomerado social donde hubo de todo grandeza y miserias: egoísmos y virtudes.

Y como esto ésto es mas claro que el agua y está en la conciencia de todos, nadie puede alardear de meritorias abuegaciones sin mostrar también bajezas irrisorias que cuando no otra cosa han puesto de relieve junto a los grandes sacrificios, las ruindades de ese trozo de barro que integra nuestro ser.

No todo es oro lo que reluce, y lo sabe el Sr. Rosselló y Alemany que vivió la vida intensa de su partido, en cada etapa de Gobierno se han escrito paginas de mal gusto, en el desahogo del Gobierno Civil se ha buscado un portillo para complacer exigencias del casiquismo y ciertos actos y ciertas comunicaciones, algunas de ellas aguardadas como oro en paño, las dictó el Sr. Rosselló y Alemany que por algo gozaba de predicamento en aquella casa. Y si la palabra dictó le molesta cambiela por la de inspiró, que para el caso viene a ser igual.

Por algo D. Mariano Canals, en noche de feliz recordación, hablaba de brasas que estaban en la hoguera con un punto de ignición para que al primer soplo se reprodujera la llama y el Sr. Canals no concretaba, no se refería á un solo partido, decía muy bien y muy claramente que liberales y conservadores debían evitar que el incendio estallase.

Es que en la época á que se refería el Sr. Canals, también el papel sellado encubría garfios y puas para hacer más copioso el sudor y las lágrimas. ¿Y quienes eran las víctimas? Los débiles, los insignificantes que entonces se llamaban conservadores y los fuertes, los únicos, los mejores, se intitulaban fusionistas.

Hanse cambiado los nombres pero no las personas y nos tememos que tampoco los procedimientos.

Tiene razón el Sr. Rosselló y Alemany que en el orden político local se sienta la necesidad de un partido con ideales, que sume voluntades mejor que ambiciones y egoísmos, peor para que este partido exista y para que esta quimera encarne en la reali-

dad tiene el Sr. Rosselló y Alemany necesidad de demostrarnos que estos ideales han sido realidad en la Peña favoreciendo con prebendas á los mejores no á los mas audaces, para que este pedazo de discurso no suene á hueco es preciso que se recuerde el hecho de no haberse torcido, nunca, la ley por la voluntad de un cacique; es necesario que en los archivos de la Delegación de Hacienda no existan repartos de consumos plagados de falsedades, cuyos repartos han sido declarados legales por la influencia y mas tarde anulados por la fuerza del abuso sancionado.

Esta bien que se hable así, en términos generales ante quienes no pueden oponer á las palabras hechos concretos, pero si el Sr. Rosselló hace un poco de memoria pensará acertadamente que su discurso puede ser suscrito por todos los prohombres del partido liberal con solo cambiar la denominación generica que campeó en su fogosa oración.

La paz y el bien, palabras huecas que nada significan en la realidad sino van acompañadas de actos de civismo. ¿Quién puede mostrarse á la faz pública exento de pecado? Si reconocemos que partido alguno está libre de él, habremos de rogar al señor Rosselló y Alemany que sea mas prudente en el hablar, hasta que su actuación en la política balear se ofrezca imaculada.

Y que de veras lo quisiéramos, tenga de ello seguridad el distinguido abogado.

## Fragmentos de las impresiones de un viaje

Mr. Maurice Block relata á su amigo el Dr. Kirchenheim, Profesor de la Universidad de Heidelberg las impresiones de su viaje por España, y comienza diciéndole:

He visto durante mi viaje por España cosas bellas, cosas grandes y admirables en cambio de otras que apesadumbran al ser más indiferente, cual es el egoísmo y la conducta de ciertos partidos políticos y de sus Jefes.

Hallábame en Bilbao cuando se hablaba de la famosa carta que publicó «El Imparcial» reproduciéndola la «Voz de Guipuzcoa», y dije: ahora se viene á exhumar un hecho que no tiene precedente, cual es la retirada fantástica del Sr. Maura, acto más propio de un folletín ó de novela que de un político serio.

El Sr. Maura, con el simulacro de su retirada, aparte de haber inferido al partido conservador una herida, no ya de pronóstico reservado, sino mortal de necesidad, ha demostrado que no era un carácter sino un mal genio, y se ha confirmado una vez más que era un intransigente, porque quería como de costumbre concentrar el poder en sus manos, sujetándolo á su voluntad, y obraba en consecuencia contra las leyes del Estado, á semejanza de un Pirata de Atenas y del tirano de Siracusa.

El Sr. Maura olvida que el deber de todo Gobierno es mantener el equilibrio social de manera que queden suficientemente atendidos y garantizados los derechos de todos.

Atender á unos y desoir á otros que tienen igual derecho á ser oídos, es atentar contra la tranquilidad y sosiego públicos, y jamás el desaire puede ser una solución ni menos de afianzamiento del principio de Autoridad.

El Sr. Maura con su política, hacía que repararieran aquellos tiempos de Luis XIV «l'Etat c'est moi», restableciendo la defectuosa institución de la Monarquía absoluta, sin pensar que á pasos agigantados vendría el derrumbamiento; pero el Rey de España, aquel joven y discreto Monarca, obrando constitucionalmente solucionaba sabiamente un delicado problema político, sobre la situación y libra a España de días aciagos.

La famosa carta, repito, demuestra que la política del Sr. Maura se vá, y tras eso recordará con el célebre Aparisi aquella despedida shackerperiana: ¡Adios mujer de York, reina de los tristes destinos!

El Sr. Maura con su política ha traído á España más plagas que las de Egipto, y encima del pecado llevará la penitencia; la quebra que ha producido en su partido es fraudulenta, y no cabe la rehabilitación; el Sr. Maura, pese a quien pese se ha convertido en un político histórico.

Con una frescura sin igual saca a colación que las mejores leyes son hijas del partido conservador. Si tratáramos de una cuestión de dogma

exclamariamos con una vez potente: ¡Oh herejía!

La legislación del partido conservador es utópica y ridícula, y lo demuestra el poco resultado práctico de las leyes Electoral y de la de Justicia municipal, causándose con esta última graves perjuicios á los justiciables, ya que la misión de los Adjuntos no es como la de los que componen el Tribunal del Jurado, sino que han de juzgar del hecho y del derecho.

¡Espectáculo hermoso ver sentados al lado de un Juez, Dr. en Derecho, Magistrado jubilado, formando Tribunal, á dos Adjuntos (que son personas de arraigo y saben leer y escribir) y en el acto solemne de dictar sentencia formulando un voto particular en contra de la opinión del Presidente, ocasionando la torpeza de aquellos rúbulas un recurso de apelación ante la Superioridad!

Pero no hay remedio amigo Kirchenheim, los conservadores se creen que por el mero hecho de serlo llevan aparejada la inmunidad, el talento, la honradez y C. y no toquéis la Marina!

Encontrábame en Mallorca, país donde hubo tiempo en que no se respiraba otro ambiente que el Maurista cuando se celebró el banquete de los conservadores en vez de un funeral.

En cuanto á la comida, ninguna objeción puede hacerse; pero llegado el momento solemne de los brindis, me pareció que el salón se había convertido en una "sociedad de elogios mutuos", en que la prima del seguro es la adulación, pues como conservadores de buena cepa y políticos inmaculados hicieron funcionar á diestra y á siniestra el botafumeiro, y por alguien, seguramente por ser un neopolítico se dijo lo que se debía callar y se calló lo que debía decirse, recordando entre otras cosas: "Y que es casi natural, dijo que así lo hagan; es lógico que tratan de derribarle de su pedestal irrompible que cimenta el partido conservador, de ese partido al que no llegarán jamás, las aguas infectas de la política profesional, de este partido integrado de Césares de guardarropía, como dijo alguno, siempre preferible á estario dedicado al alijo de inclusiones en el Censo Electoral... (Aplausos)

"Eso honrados conservadores que llevan la mentira por única arma... No lo digo yo, lo dijo el Sr. Maura en la noche del 29 de Sbre. de 1895 cuando era liberal. ¿....?"

Extrañome sobre manera la conducta, pues no hacía muchos días que en el "Gran Hotel", me estaba enterando por la prensa diaria de "Una administración modelo desmentida por las las números, ¿...?"

Después de una pausa Mr. Maurice Block se despide de su amigo hasta otro día.

X.

## Cartas a un Politico

**Del odio a la Prensa**

Nuestros hombres públicos, señores son de lo más original que existe. Hablan de democracia, de progreso de cultura, de reformas sociales, de intervencionismo, y siempre que pueden, con cualquier pretexto fútil, muerden a la Prensa, la arañan, la desgarran ó la manchan, abiertamente ó deslizando conceptos insidiosos que se vuelven contra ellos mismos. ¡Que torpeza y que deragra decimiento!

La Prensa, señor, es la madre social de todos ustedes. Sin ella serian ustedes tan célebres como yo.

No conoce usted la frase: «No hay genio, por grande que sea, que no se haga con recortes de periódicos». Pues no brotó de pluma democrática sino reaccionaria. El P. Coloma la estampó en ese libro insolente y cruel e así obscuro, que se intitula «Pequeñeces».

A la Madre Prensa, así, con mayúsculas, deben ustedes todo lo que tienen y todo lo que no tienen. Y gracias á ella es muchísimo más, infinitamente más, lo que ustedes representan que lo que poseen de hecho. Más claro: la Prensa suele ser tan generosa, que les cuelga á ustedes más virtudes, y más talentos y más adjetivos de los que realmente tienen y merecen.

En parte, la está bien empleado el odio con que ustedes la distinguen.

Si la Prensa acordara un día o mentarles á ustedes más para adna ó reducir á sus verdaderas proporciones los adjetivos con que les adorna, afeita y agranda, ustedes acabarían por esfumarse, por borrarse, por desaparecer de la conciencia pública, de la mente del pueblo, y la fama de ustedes plegaría abatida sus alas inmensas recortes de periódicos y caería muerta por asfixia.

Entonces, si tan sublime acuerdo tomara un día la Prensa y tuviera el valor de cumplirlo, ustedes irían en rogativa á buscarla y a demandarla su gracia, á que les devolviera personalidad, talento, elocuencia, genio, virtud, poder, y lo que del poder se deriva.

Mas dejemos esta dirección para otro trabajo y razonemos el odio que sienten hacia la Prensa nuestros hombres públicos. Analicemos el por qué de ese odio, veamos si se fundamenta sobre alguna causa justa.

La Prensa, señor, en todos los países, y en España más que en ningún otro, por ser mayor su atraso, es el más extenso órgano de cultura que existe.

La Prensa, según la feliz expresión de Enrique Ferri, es el carril de todas las ideas.

¿Y le parece á usted poco, señor, un carril por el cual circulan, con la rapidez del rayo, todas las ideas?

La Prensa enseña á leer, obliga á leer á millares de infelices de instrucción imperfecta. La Prensa educa y enseña á pensar.

En la Prensa reúnen todos los conocimientos humanos, sintetizados, expuestos con la mayor claridad, y el hombre que lea con feijeza y asiduamente un gran periódico, un periódico bien hecho y bien escrito, á la larga, y sin sentir, sin pérdida de tiempo, sin dispendio ninguno, hállase modificado, instruido capacitado.

Yo he conocido, señor, á muchos hombres discretos y que ocupaban con justicia cargos importantes, que no habían tenido más estudios, ni más luces, ni más medios educativos que una lectura asidua é intensa de un periódico. Y no se avergonzaban de confesarlo, sino que, por el contrario, se envanecían de comunicarlo.

La Prensa es educadora de las masas, crea opinión pública, conciencia pública.

La Prensa vigila para que se cumplan las leyes y no pase sin protesta la injusticia.

La Prensa es la crítica razonada y es el agente más poderoso de la evolución social. ¿Por qué la odian nuestros políticos?

La Prensa marcha al compás del espíritu de los tiempos. Camina hacia un ideal que atenúe los dolores y las iniquidades. ¿Nuestros políticos son regresivos? ¿Pretenden que estructuras sociales muertas, desaparecidas por el impulso de la ciencia, de la democracia, de un espíritu más equitativo vuelvan á renacer, á imperar? Pues nuestros políticos no tienen derecho á odiar á la Prensa.

Hállanse fosilizados, fuera del momento histórico, fuera de la realidad, fuera de la vida, y, por lo tanto, no es la Prensa quien los rechaza; es el vivir progresivo de los pueblos modernos, es el espíritu de los tiempos, que no torna jamás sobre sus pisadas.

La Prensa es el más poderoso elemento educador de las muchedumbres. ¿No quieren nuestros políticos tratar con muchedumbres capaces de razonar? ¿No quieren muchedumbres educadas, con noción de sus deberes y de sus derechos, con conocimiento crítico? ¿Las quieren embrutecidas, sin criterio, sumisas cual rebaños, á las cuales se las puede flagelar y marcar con el hierro de todas las tiranías, ó prontas á todo absurdo y dispuestas á toda violencia?

Pues nuestros políticos están alejados un siglo, acaso dos, a aso más todavía, del mundo moderno, y es su regresión, su cortedad de vista y de entendimiento, y no la Prensa, quien los rechaza, quien los anula.

En sí mismos llevan el mal que los intoxica y los hace repulsivos.

¿Son morales nuestros políticos? Entonces, ¿por qué odian á la Prensa? ¿Qué inconveniente puede haber ni qué mal hay en que todas sus disposiciones y todos sus actos políticos los ponga la Prensa en la plaza pública y los combata ó los elogie, según su criterio?

Donde no hay lacras ni deformidades en el obrar, no hay temor.

¿Crean acaso nuestros políticos que la Prensa es más complaciente de lo que debiera con los Gobiernos? Pues ellos tendrán la culpa. Ellos serian los corruptores si la corrupción existiese.

¿Es que la Prensa contiene los egoísmos de los hombres públicos? Despójense de ellos y cesará la molestia. ¿Es que la vanidad inmensa de nuestros políticos desea una Prensa que no haga sino cantarlos y aplaudirlos, aunque se estancan ó comatan las mayores torpezas? Eso no puede verificarlo impunemente la Prensa. Si lo hiciera, obtendría su merecida sanción penal, la abandonarían sus lectores, la opinión pública.

Si tal hiciera, la Prensa moriría por consunción, y al decaer, al debilitarse, el político sería el primero en mofarse de ella; la despreciaría, porque nuestros políticos sólo atienden á los fuertes. Ya existe una Prensa

para cantar é tal ó cual hombre público; pero esa Prensa sólo influye en los partidarios ó en los creyentes del ensalzado. Equivale ó sustituye á la antigua Prensa de partido, aunque aquélla fuese más sincera, más plástica, menos vaga, más congruente, más lógica consigo misma, porque era el reflejo de un pensamiento único, de una idea, de la manera de ser de su partido, sin taifas ni resquebrajaduras.

No hay ni un solo hombre público que no deba á la Prensa todo lo que es; no hay un solo hombre público que no haya recibido de la Prensa un ochenta por ciento de las cualidades que se le atribuyen y que en muchos casos no posee; no conozco hombre público que no se esponje con un artículo adulador, aunque el periódico que se le dedique no tenga lectores; no hay mentecato encumbrado que no le deba á la Prensa su encumbramiento.

Si nuestros políticos no son vanidosos, ni egoístas, ni regresivos, ni van á la política en busca del medro, ¿por qué odian á la Prensa y con cualquier pretexto la zahieren?

Voy á poner punto á esta carta, señor, refiriendo á usted un hecho grotesco, pero muy instructivo. En cierta ocasión, un político caído, y, por lo tanto, humilde, pues los políticos caídos no son los políticos encumbrados, sino otros muy distintos, recitó con voz campanuda, en su propia casa, paseándose á lo largo de la sala, en allando cuando podía su oronda persona, un discurso premiosísimo, sin grano de sal ni de arte, aprendido de memoria á fuerza de trabajos y de machaqueo, ensayado, accionado y gestuculado al espejo ante quién dirá usted?... Ante un taquígrafo y dos señores propietarios de una publicación cuya enorme tirada, entre cambios y gratuitos, ascendía á seisientos ejemplares.

Mas tarde, al encumbrarse de nuevo el Demóstenes de mi verídica historia, echaba pestes contra la Prensa, y de sus labios no salían más que burrias necias y discurso, contra aquellos dos inexpertos que le creyeron de buena fe un genio agracedido, que pagaron á un taquígrafo para que fijara semejante perorata é inutilizaran con ella un día la página primera de su periódico.

Es su afectísimo y estrecha su mano,

DOMINGO ALVAREZ

## El poder del entusiasmo

¿Qué de cosas no llevó á cabo el entusiasmo? A él debe la ingeniería sus mayores triunfos. Ha tendido puentes sobre los ríos abiertos túneles en las montañas, edificado ciudades, transpuesto los un tiempo inaccesibles Alpes, establecido colegios, hospitales y asilos. El entusiasmo es la fuente original de todo invento. Tendió el cable transatlántico después de treinta años de lucha con las dificultades y recientemente comenzó á transmitir radiogramas de uno á otro continente. El entusiasmo hizo rodar sobre los carriles la locomotora triunfante de enconadas críticas, y en nuestros días ha hendido los aires con la aeronave veintientista. El entusiasmo transmutó en sensatez la «locura», de Fulton en las aguas del Hudson, y no hace muchos años impelió sobre ellas el aeroplano de Curtiss. El entusiasmo ha realizado empresas que el mundo disputaba por imposibles.

Nada es capaz de sustituir al entusiasmo. En él está la diferencia entre el corazón apocado y el corazón entero, entre la derrota y la victoria.

¿Por qué suele un empleado triplicar y aun cuadruplicar la labor de otro empleado? No siempre está la diferencia en la aptitud sino en el esfuerzo, y sobre todo en la «fíndole», del esfuerzo. El empleado laborioso se aplica con ahínco á la obra y en ella enfoca todo su entusiasmo que acrecienta la cantidad é intensifica la calidad del resultado.

A menudo he oído decir á algunos empleados que por la mañana les amedrentaba el trabajo del día, que las horas tardaron mucho en pasar y que sólo estarían contentos una vez vencida la prueba. Estos empleados no tomaban con entusiasmo su labor.

No espere triunfar en la vida quien vea una penosa prueba en el trabajo del día, que emprende como un esclavo sujeto á su tarea.

El jefe de un establecimiento aprecia á sus dependientes según la disposición de ánimo con que cumplen su labor. El dependiente que trabaja de mala gana ó mira el trabajo como un castigo y en cuanto hace demuestra su deseo de estar en otra parte, ocupado en cosas más de su gusto, no podrá congraciarse con su jefe. Para ello es preciso que el dependiente tome cariño á su trabajo y lo ame y de

él se enorgullezca. Nada molesta tanto á un jefe como ver en torno suyos gente que trabajan sin entusiasmo ni ahínco, indiferentes y cual si el trabajo fuese un mal repugnante que por necesidad ha de hacerse para vivir.

Pero el empleado que emprende su labor con energía, resolución y entusiasmo, inspira á su jefe la confianza de que no sólo hará sino que hará bien cuanto se le encomiende. En cambio, si el empleado repugna el trabajo y lo considera como pesada carga de su existencia, le tendrá el jefe por incapaz de hacer cosa alguna de importancia.

Por muy potente que sea la locomotora y por inmejorablemente construida que esté, no podrá arrastrar el tren ni un centímetro sobre carriles mier tras no alcance 212° la temperatura del agua. No basta que esté caliente ni siquiera en los cien grados.

Por talento y educación que un hombre tenga de nada le servirán sin el vapor del entusiasmo que acciona eficazmente la locomotora humana y da efectividad á la vida. El hombre entusiasta con fuego y hierro en su sangre y ardor en su cerebro realiza; pero el joven apocado, vacilante, sin ideal, se ve arrastrado por la corriente y combatido por las olas del mar de la vida.

Siempre ha progresado el mundo á impulsos del entusiasmo, que duplica las fuerzas de un hombre y eleva su capacidad al más alto grado.

Es el entusiasmo un gran comerciante, y tan contagioso que antes de conocerle ya nos afecta, por muchas precauciones que tomemos contra su influencia.

Si ponéis el corazón en vuestra obra es fácil que el cliente con quien tratéis eche en olvido que en aquel momento estáis haciendo una venta.

Tan difícil como deshelar un carambano con un sorbete es será interesar al parroquiano en vuestra oferta si antes no estáis vosotros interesados en ella.

Conozco comisionistas que cuando están con el ánimo apocado apenas si recaban un pedido; pero hay días que vencen cuantos obstáculos se les interponen porque están inflamados de vivísimo entusiasmo. Todo les parece brillante y de esperanza; henchido y tonifica su ánimo; pero en cuanto se descorazonan un poco se desvanecen su entusiasmo y no son capaces de cumplir labor alguna.

Se de personas que obran maravillas cuando su entusiasmo arde. Entonces tienen magníficas ideas y llevan á cabo valiosos hechos pero por poco que su entusiasmo se enfríe quedan impotentes para toda obra de empeño y han de esperar á que se renueve el influjo. Un día están dispuestos á tocar el cielo con las manos y al siguiente los veis alicaídos y pesimistas, sin fuerzas para na la hasta que llega nueva provisión de energía.

Gran cosa es mantener el entusiasmo en medio de las contrariedades; pero, por difícil que parezca, todos lo podemos conseguir. Basta para ello el dominar reguladamente el pensamiento, pues en nuestro albedrío está desechar de la mente los de temor, desaliento, enfermedad y discordia. Nada tan contrario y nocivo al mantenimiento del entusiasmo y al desmayo de nuestras fuerzas como los pensamientos de siniestra y destructora índole. Podemos establecer á fuerza de voluntad la disposición de nuestro ánimo y el mejor medio de disipar las tinieblas es bañar la mente en la luz del sol.

Orison Swett Marden

## «Cine,, parlante

Desde hace tiempo se ha venido intentando combinar el fonógrafo, con el cinematógrafo, es decir, los sonidos los imágenes y el movimiento. Se han hecho ya muchos ensayos y aun se ha anunciado repetidas veces que se había obtenido el apetecido resultado; pero, en realidad, los logrados no eran, ni mucho menos satisfactorios y de inmediata y fácil aplicación.

Ahora, según vemos en una nota de «The Times», puede darse por seguro y completo el éxito. Acaba de inventarse un mecanismo—dice,—que no solamente toma y reproduce fotografías animadas, sino recoge los sonidos y los repite simultáneamente con los movimientos de las figuras. Quedan, pues, vencidas las dificultades que hasta ahora habían impedido combinar de una manera armónica el cinematógrafo y el fonógrafo ó gramofono; es decir, que al mismo tiempo que vayan pasando las figuras proyectadas sobre el telón por la cámara de las películas, se oirán las conversaciones, exclamaciones cantos y gritos de los personas representadas y

todos los ruidos que las multitudes, los animales, carruajes ó instrumentos de toda clase puedan producir.

Dicho se está que con tal complemento aumentan las atractivas del «cine», y que los empresarios de teatros y los actores, que con sus exigencias han hecho imposible la vida de las Empresas, deben echarse á temblar, porque cada día verán menos concurridos los salones de espectáculo.

Los sonidos son reproducidos por un nuevo procedimiento, diferente en absoluto de los mecánicos empleados hasta ahora, y son reproducidos con tal exactitud y perfección que no se advierte la aspereza producida por el punzón al raspar el cilindro.

La voz del que habla ó canta actúa sobre un aparato eléctrico muy sensible, el cual regula á la vez la luz que cae sobre la película, al pasar ésta por la cámara, para proyectar las figuras. Se obtienen dos reproducciones á la par, una de las pinturas animadas y otra de los sonidos. En la máquina reproductora la banda fotográfica de los sonidos es utilizada para regular el haz de luz que ha de caer sobre un sensible aparato fotográfico, y así quedan regulados también los sonidos que lanza un potente teléfono, provisto de una gran bocina.

Los sonidos obtenidos únicamente por medio de esa ingeniosa combinación de la fotografía y de la electricidad—escribe «The Times»,—son puros y naturales, y la voz es emitida en el momento exigido por las escenas del cinematógrafo.

En adelante podremos, por lo tanto, no sólo contemplar la imagen de los seres humanos, sino también, oír su voz, que, en combinación con los gestos y movimientos, traduce de una manera cabal el estado del espíritu. Cuántos problemas de historia y de lingüística estarían hoy resueltos, si los antiguos hubieran podido legarnos fotografías animadas y parlantes.

### Carta de Italia

**El verano de Pio X.**—Los preparativos en un hotelito del parque del Vaticano.

Roma 17 Junio 1913.

Según parece, este año también el Santo Padre irá á veranear. Y no vayan ustedes á suponer que se trata de una de tantas fantasías de algun cronista, empeñado en hacernos creer—á falta de noticias sensacionales más exactas, con estos calores,—que se ha acordado sacar al Papa del Va-

ticano para levantarlo á Venecia, ó bien á la «villa» pontificia de Castelgandolfo. Nada de esto; sino que esta vez se trata de un verano modesto, pero positivo, y que no puede traer ninguna complicación política.

Varios personajes autorizados aseguran, en efecto, que, por un período de tiempo más ó menos prolongado, Pio X se trasladará, en Julio ó Agosto próximo, á habitar en el antiguo hotelito situado al lado de la histórica torre de León IV, en el que, en los últimos años de su vida, solía pasar una parte del verano el anciano León XIII.

En el período de completo descenso para el Vaticano, cuando los Museos y las oficinas y los archivos, están casi todos cerrados con motivo de las vacaciones estivales, por cuya misma razón el trabajo languidece en la secretaría de Estado y hasta las audiencias pontificias están suspendidas, el egrijo predecesor de Pio X se pasaba todo el día, y á veces también la noche, en el lindo edificio inmediato á la monumental torre citada, que, situado casi en el centro del parque del Vaticano, fué por orden suya transformada luego en Observatorio astronómico. Alhajáronse suntuosamente algunas habitaciones, no muy amplias, pero sí muy frescas, de aquel hotelito, que se levanta en la cumbre de un reducido cerro; y en una de las laderas de este, León XIII mandó plantar una bonita viña, á la que dedicaba los más esmerados cuidados, por cuanto que le recordaba sus años juveniles, cuando él vivía todavía en su pueblo natal de Carpineto.

Una vez muerto León XIII, el hotelito quedó abandonado, quitándose de sus habitaciones tanto los muebles como los objetos religiosos y artísticos que lo adornaban. Es más: algunas habitaciones fueron destinadas para el servicio del Observatorio. Astronómico. Pero en estos últimos días se ha empezado á trabajar de firme en el interior del hotelito, que está siendo nuevamente alhajado con unos muebles lujosísimos. Aun cuando no se ha publicado todavía ninguna noticia oficial sobre el particular, en el Vaticano todo el mundo está convencido de que aquellos preparativos obedecen al propósito que tiene Pio X de ir á pasar una temporada en el mencionado edificio. Y tanto más, cuanto que también en los años pasados, así los médicos como los familiares del Papa, hubieron de instar mucho—bien que inútilmente—á éste para que se tomase algunas semanas de descanso en aquel hotelito, rodeado por plantas y flores, y mucho más á propósito para pasar en él el verano que el interior del regio, pero sombrío y caluroso Vaticano.

### NOVEDADES DEL DIA

#### Cámara de Comercio

##### Ultima sesión

Presidió don Ricardo Roca y asistieron los señores Vich, Garí, Estrany Casanovas, Mas, Carrió, Mulet, Alzamora, Salom, Bonnin, Colom, Castañer, Bauzá, Esteve y Alabern.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión celebrada el día 3 del corriente mes.

La Cámara quedó enterada: Del informe emitido por la Sociedad de Comerciantes importadores y exportadores de Barcelona, sobre revisión de las vigentes Ordenanzas de Aduanas.

De un oficio de la Cámara de Santa Cruz de Tenerife, notificando haber sido desestimada la petición de que los Ayuntamientos no pudieran crear arbitrios que hubiesen de sujetarse á las reglas y procedimientos del suprimido impuesto de Consumos.

De la moción del Cónsul de España en San Salvador ofreciendo sus servicios para activar las relaciones comerciales.

De los propósitos de la Cámara de Bilbao de crear una Revista de carácter económico de gran circulación en el Extranjero.

Después se adoptaron los siguientes acuerdos:

Corresponder á la invitación de la Junta de Obras para enterarse del proyecto general de reforma del puerto.

Manifestar á la Cámara de Manresa que esta de Palma publica un «Boletín» mensual y espera que se implanten las soluciones acordadas en la última Asamblea de Cámaras respecto á los órganos de la vida de relación entre nuestras entidades, y facilitarle los datos estadísticos que pide.

Publicar en el «Boletín», los datos sobre comercio español con las Colonias inglesas, que ha remitido la Cámara de Comercio inglesa en Barcelona, y la lista de los principales comerciantes importadores residentes en Tetuán (Marruecos) enviada por el Centro de Expansión Comercial del ministerio de Fomento.

Expresar á la Cámara de Madrid la imposibilidad de contribuir á los gastos de servicio particular de fiscalización, adjunto al oficial de Aduanas en Irún.

Adherirse al Segundo Congreso Español de Geografía Colonial y Mercantil que ha de celebrarse en Barcelona durante la primera quincena del mes de Noviembre próximo.

Terminado el plazo de información pública respecto á deseos de particu-

lares para obtener mejoras en el proyectado Tratado con Francia, se acordó que las Comisiones de Aranceles, Comercio é Industria estudien y propongan el dictamen definitivo de la Cámara.

Teniendo noticia de que por el Consejo Superior de Emigración se trata de suprimir la Junta Local de este puerto, lo cual le inhabilitaría para el embarque de emigrantes dejando de tocar en Palma los vapores trasatlánticos, pues el transporte de mercancías por sí solo no remunera los gastos de escala, se acordó solicitar por telégrafo y por correo del Excmo. Sr. Ministro de Fomento y de dicho Consejo que se mantenga en Palma la Junta Local de Emigración. A propuesta del Sr. Casanovas se acordó recomendar con interés este asunto á los representantes por Mallorca.

Recibida de la Junta Provincial del Centro Electoral copia del acta de su última sesión, en la parte que se refiere á la convocatoria de representantes de esta Cámara, cuya acta de figura en el «Boletín Oficial», de la provincia del día 24 de Mayo último y de la cual resulta que no fué convocado á dicha reunión el 2.º Vicepresidente á pesar de haberse excusado por enfermo el Presidente y hallarse ausente el Vicepresidente 1.º, después de algunas aclaraciones de los señores Esteve y Mulet, teniendo en cuenta que el Reglamento orgánico de Cámaras en su artículo 45 señala á ésta dos Vicepresidentes, con igualdad de categoría y atribuciones, se acordó solicitar del Ministerio de Fomento una disposición especial aclaratoria que marque sin lugar á dudas que cualquiera de los dos Vicepresidentes puede substituir directamente al Presidente en los actos y reuniones de entidades á que no pueda asistir éste, pues tal es el espíritu y el deseo del Reglamento interior de la Cámara.

Arreglado á lo dispuesto en el Real Decreto de 5 de Mayo último y cumpliendo lo prevenido en el artículo 34 del Reglamento interior, fué nombrado en votación secreta y por unanimidad representante de esta Cámara de Comercio en la Junta Provincial de 1.ª Enseñanza don Luis Pascual y Bauzá.

Dada cuenta de un oficio de la Junta Provincial de Sanidad en el que comunica el ce.e reglamentario del Vocal propuesto per esta Cámara D. Sebastián Simó, se acordó llenar esta vacante en la próxima sesión.

Después de una discusión sobre régimen interior, se levantó la sesión.

### Crónica Social

Para cubrir la vacante producida por fallecimiento del Sr. D. Agustín Buades Muntaner, ha sido nombrado por la Comisión Mixta de las Reales Academias de la Historia y de Bellas Artes de San Fernando, organizadora de las Provinciales de Monumentos, Vocal de la de Baleares el Académico Correspondiente de la de San Fernando y Catedrático de este Instituto General y Técnico nuestro querido amigo y colaborador Sr. D. Juan Luis Estelrich y Perelló.

De todo corazón felicitamos al señor Estelrich por tan alta y merecida distinción.

El día 6 de Julio celebrarán su primera misa los Pbrs. don Jorge Roca Cánaves y don Lorenzo Quintana en las iglesias parroquiales de Petra y Binisalem respectivamente.

El Rdo. don Bartolomé Jaime Tauler celebrará su primera Misa, en la parroquia de San Marcial de Marraixí, el día 13 del próximo mes de julio, y el Rdo. don Gaspar Aguiló la celebrará el día 2 del mismo mes, en la iglesia de San Andrés de Santany.

Han ascendidos á primeros tenientes de ingenieros acabando sus estudios en la Academia D. Antonio Montaner, D. Rafael Ros y D. Enrique Vidal.

En la Academia de Infantería han aprobado el último curso y por tanto han sido promovidos á segundos tenientes, entre otros, los siguientes señores:

D. Francisco Mut, D. Angel Maturo, D. Luis Noé, D. José Valls, don Santiago Escudero, D. Antonio Pons, D. Francisco Martorell, D. Antonio Alvarez, D. Luis Sendra, D. Agustín Fuster, D. Manuel Villalong, don Agustín Pol, D. Adaiberto de Hevi, Maura, D. Enrique Servera, D. José Sampil, D. Guillermo Villalonga, don Antonio Escudero, D. José Motta y don Manuel Oliver.

Nuestra enhorabuena.

Se encuentra en Palma de regreso de Madrid el exsenador del Reyno don Odeón de Buen.

Uno de estos días llegará á Palma de regreso de Figueras el catedrático de aquel Instituto don Gabriel Alomar.

El Torrero de faros recién ingresado D. Juan Monserrat ha sido destinado al faro de cabo Torinana (Córcega).

En breve marchará á tomar posesión de su destino. Deseamos á nuestro querido amigo toda suerte de prosperidades en su destino.

### Diputación

A las doce de ayer se reunió en pleno la Excmo. Diputación al objeto de celebrar sesión.

Presidió el Sr. Riquer y asistieron los Sres. Aguiló, Pou, Feliu, Llobera, (D. J.) Amer, Ramón, Pereyra, Wallis, Alemany, Llobera (D. P.), Rosselló y Socias.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior y el extracto de los acuerdos tomados en la misma.

#### Orden del día

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Gobernador trasladando la que le ha dirigido el Ilmo. Sr. Director General de Administración participando que por el Tribunal de Cuentas del Reino, se ha dictado fallo absoluto en las de caudales por fondos de esta provincia correspondientes al período ordinario, y de ampliación del ejercicio de 1895 á 1896.

Se enteró igualmente de otra comunicación del Sr. Comisario Regio de Fomento participando que el Consejo provincial de Fomento, en sesión celebrada en 10 de mayo último acordó por unanimidad hacer constar en acta su agradecimiento hacia esta Diputación por haber subvencionado á tres obreros para que asistieran á la Exposición de Industrias Lácteas.

También se enteró de una comunicación de la Comisión Ejecutiva de la Exposición de cruces celebrada con motivo de las Fiestas Constantinianas agradeciendo á la Diputación permitiera figurar en aquella el lienzo que representa á los «Concellers prostrats» devant el Sant Cristó.

Fué leída una comunicación del Alcalde de Ibiza solicitando que la Diputación designe á los señores diputados que en unión de dos concejales de aquel Ayuntamiento estudien la reforma de la organización del Colegio local de segunda enseñanza de dicha ciudad.

El Sr. Ramón ha manifestado que dicho Colegio adolece de ciertos defectos que precisa corregir. Se muestra partidario de que se atienda á la petición formulada por dicha Corporación. Propone que se nombren dos diputados para que estudien la reforma. Además ha propuesto que una comisión del Instituto pase á Ibiza anualmente á examinar á los alumnos de aquel Colegio.

El señor Rosselló ha hecho varias observaciones que han sido atendidas.

Se ha acordado que una comisión formada por los diputados señores Wallis y Pereyra estudie el asunto y emita el correspondiente dictamen.

Fué aprobado un dictamen de la Comisión de Gobernación proponiendo que se desestime una instancia de doña Magdalena Palmer Veñy solicitando la plaza de mandadera de la Prisión correccional de esta ciudad.

También fué aprobado un dictamen de la Comisión de Beneficencia proponiendo se admita la dimisión que del cargo de Administrador Depositario de la Inelusa provincial de Ibiza ha presentado don Ignacio Tur Riera, siendo elegido con carácter interino don José Tur Nieto.

Fué leído y aprobado un dictamen de la Comisión de Beneficencia proponiendo sea desestimada una instancia de don Pedro Soler y catorce más solicitando un aumento en el haber que perciben como dependientes del Hospital y Manicomio provincial.

Fueron aprobados: otro dictamen de la Comisión anterior proponiendo se acepte el ofrecimiento de don Pedro López de regentar gratuitamente una clase diaria de francés en la Casa de Misericordia; un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo se conceda al director de la Escuela Superior de Comercio una subvención de 750 pesetas en concepto de auxilio por los gastos ocasionados por la excursión que, por su iniciativa, realizaron los alumnos de dicho centro docente á la ciudad de Argel; un dictamen de la Comisión de Gobernación proponiendo la construcción de unos lavabos para el aso de los reclusos en la Prisión correccional.

Con el voto en contra del señor Rosselló y Alemany fué aprobado un dictamen de la Comisión de Gobernación proponiendo sea desestimado un recurso de don Mateo García Miralles y don Juan Cloquell Miralles, concejales del Ayuntamiento de Monturí contra la validez del sorteo celebrado para la designación de los vocales asociados que han de formar parte de la Junta municipal de aquella villa.

Se dió lectura á un dictamen de la Comisión de Fomento acerca del expediente relativo á la información pública referente á la propuesta de carreteras redactada por la Jefatura de Obras públicas de esta provincia en cumplimiento de la ley de ampliación del plan general vigente de 25 de diciembre de 1912.

A propuesta del señor Rosselló se acuerda incluir en dicha relación una propuesta de Inca á Muro y Alcudia.

El señor Llobera (D. P.) propone que se continúe otro proyecto de Lluich á Pollensa hasta Alcudia.

Fué aprobado un dictamen del Contador y Depositario de fondos provinciales acerca de un reparo formulado por el Tribunal de Cuentas del Reino de los caudales por fondos de esta provincia correspondientes al primer semestre de 1899 á 1900.

Fué aprobado un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo la aprobación de la cuenta justificada del presupuesto de ingresos y gastos del Tribunal del Jurado del partido de Mahón correspondiente al año 1912.

También lo fueron la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondientes al corriente mes; un dictamen del Contador y Depositario de fondos provinciales proponiendo se autorice que, con cargo al capítulo de imprevistos del presupuesto vigente, se satisfaga la cantidad á que ascienda el impmento establecido sobre las inscripciones con minativas de la Deuda Perpetua al 4 por 100 y acciones del Banco de España propiedad de los Establecimientos provinciales de Beneficencia.

Fué leída una comunicación del Alcalde de Santa Eulalia solicitando que la Diputación contribuya con la mitad del coste total de las obras de construcción de la plaza pública y del nuevo paseo de la Alameda.

Se acordó que el Arquitecto emita el oportuno informe.

#### Otros asuntos

Se concedieron 350 pesetas en concepto de tocas á doña Genoveva Zardier viuda de don Antonio Lladó, Mayordomo de la Misericordia.

Fué elegido por mayoría de votos, Mayordomo de la Misericordia don Pedro Moyá Pou.

Se acordó comunicar al Capitán general dicha vacante á efectos de la Ley.

El señor Alemany propuso que se construyera una verja que uniera los edificios de la Lonja y Consulado de Mar, lo cual hermoearia dicho punto.

Además propone que en la Lonja se instale un Museo provincial, añadiendo que el ingeniero agrónomo don Antonio Ballester se había ofrecido para dirigir los trabajos iniciales.

El señor Rosselló recuerda que el proyecto de construcción de una verja está ya acordado sólo falta la realización.

Respecto á la formación de un Museo y á su dirección, dice que existiendo facultativos en la casa, quizá pudiera ser un poco vejatorio que se encargue á persona de fuera.

Le contesta el señor Alemany diciendo que se felicitaba haber renovado la primera idea y que deseaba se llevara á la práctica cuanto antes. Sobre el segundo extremo añade que, á pesar de existir facultativos

en la casa, podía muy bien el señor Ballester dirigir los trabajos de su idoneidad.

La Diputación así lo acuerda.

El señor Pereyra dijo que á raíz de la destitución del Director de la Inelusa de Ibiza, la prensa comentó el hecho. Propone que si hay algún compañero que dude respecto á los fundamentos que abonaron la destitución podía formar expediente.

El señor Rosselló declara que cuando se discutíó este asunto, fué partidario de la formación de expediente.

Intervienen brevemente en la discusión que se inicia los señores Pereyra, Wallis, Feliu, Alemany y Rosselló.

El señor Alemany dice que en su concepto mayor que el resultado de un expediente era la aseveración de cuatro señores diputados, la cual era el mejor expediente. Y como nadie contradice dentro de la Corporación la de dichos diputados, puede el señor Pereyra darse por satisfecho.

Se procedió á votación nominal por sí ó no debía formarse ahora expediente. Los liberales y republicanos votaron que no procedía. Los conservadores que aquel día—el de la destitución—debía darse formado expediente; pero que ahora está fuera de lugar, que ha pasado la oportunidad.

Tras breve discusión y sin modificar el acuerdo, se dió por terminado el acto.

### De política

Anoche en el local que en la calle del Sindicato ocupa la Federación de Sociedades Obreras, se celebró la reunión de republicanos federales convocada por don Francisco Villalonga.

La concurrencia fué muy numerosa contándose entre ellos muy valiosos elementos de la Unión Republicana, antiguos y consecuentes federales.

El señor Villalonga expuso el objeto de la reunión, diciendo que era para ver que orientaciones convenía seguir, en vista de la adhesión al reformismo acordada por los titulados elementos directores, sin reunir una asamblea del partido, como era lógico.

Después de haber explicado muy sucintamente, la historia del republicanismo mallorquín desde la restauración, pidió á los reunidos si aprobaban la conducta de los referidos elementos directores y como unánimemente se contestó que no, el señor Villalonga propuso se nombrara una comisión que se encargara de la organización de una Asamblea de federales-conjuncionistas.

Los señores Ferrán, Martí y Pomar se adhhirieron á lo manifestado por el señor Villalonga, acordándose además, desautorizar á la minoría republicana del Ayuntamiento y á don Jerónimo Pou Vicepresidente de la Diputación, ya que á juicio de los reunidos, antes de adoptar resoluciones de carácter político, debían haber puesto los cargos que ostentan á disposición del partido.

Por último a propuesta del señor Martí, se propuso telegrafiar aquellos acuerdos á «España Nueva» y «El País».

El entusiasmo reinante fué grande, demostrándose palpablemente que una gran mayoría del republicanismo mallorquín, no está conforme con la conducta observada por sus titulados elementos directores.

El lunes á las 9 de la noche celebrarán en el mismo local una nueva reunión, para nombrar la comisión que ha de entender en la organización de la Asamblea.

### Fiesta callejera

Los vecinos del barrio de San Pedro, preparan festejos para solemnizar la fiesta del Santo.

He aquí el programa del baile de boleros que tendrá lugar mañana sábado á las diez de la noche dirigido por el conocido maestro don Nicolás Valdés, y en el que figura el renombrado bailarín (Moreno).

Orden del programa:

- 1.º Sinfonía por la música que dirige el señor Amorós.
- 2.º «La rumbosa de Perchel», bailado por la Romero y Sereno.
- 3.º «La malagueña», bailado por la Valencianita y Saleri.
- 4.º «El capricho», por la Pepita y Morenet.
- 5.º Gran baile «Magdalena», por la Serranita y Moreno.
- 6.º Boleros de Jerez, por dos bailarinas.
- 7.º Jota «Valenciana», por la Severo y Moreno.
- 8.º «La palma», por la Palmesana y Sereno.
- 9.º «La Flamenca», por dos parejas.

#### Segunda parte

- 1.º «La Marcha de Cádiz», por Moreno y Serranita.
- 2.º «El ramillete», por la Romero y Saleri.
- 3.º «La Machicha», por cuatro bailarinas.
- 4.º «Las Marianas».
- 5.º «Gran bolero de Gracia», por Moreno y Serranita.
- 6.º Jota de «El Molinero» por dos parejas.
- 7.º Boleros «con Jaleo», por la Valencianita y Morenet.

8.º Pasodoble «Alma Andaluza», por cuatro parejas.

El día de la festividad de San Pedro se repartirán cocas.

Por la tarde habrá diferentes juegos infantiles en el barrio y por la noche gran iluminación y música en los catafalcos de la Banda Municipal.

El día 30, carreras de hombres y niños por todo el barrio.

### La Infanta Isabel a Palma

Dice «La Última Hora»: El itinerario que se ha formado para el viaje y estancia de la Infanta Isabel en Baleares, salvo modificaciones que pudieron presentarse a última hora, es como sigue, sin fechas fijas:

Primer día Salida de Madrid para Alicante.

Segundo día. Llegada á Alicante á las ocho de la mañana y salida para Ibiza y Palma á mediodía.

Tercer día: Llegada á Palma á las siete de la mañana. Se destinará este día á visitar el interior de la población.

Cuarto día: Visita al monasterio de Lluch y regreso por la tarde.

Quinto día: Excursiones á Valldemosa, Déyá y Soller; tarde Bañalbur, Esporlas y Estalochs y regreso á Palma.

Septimo día: Excursión á Inca, Alcudia, puerto de Pollensa y regreso á Palma.

Octavo día: Descanso en Palma. Probablemente en este día tendrá lugar la función de gala en el Teatro Lírico.

Noveno día Salida Marítima recorriendo la Costa Norte de Mallorca desembarcando de Ciutadela y marchando á Mahón en auto.

Decimo día: Visita á Mahón y regreso á Palmapor la noche.

Un decimo día: Descanso en Palma y por la noche saldrá á Barcelona.

Duo décimo: Llegada á Barcelona y salida para Madrid.

### CRONICA GENERAL

«El Duca di Génova».—Los señores Salom y Rullán nos comunican que el vapor «Duca di Génova», llegó á Buenos Aires el 21 del actual.

Romería de San Marcial.—La Compañía de «Ferrocarriles de Mallorca», organiza para el lunes próximo 30 de junio, una Romería en San Marcial, (Marraixí) los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á Marraixí á las 4, 5, 6, 7, 16, 17, 18 y 19.

De Marraixí á Palma á las 4:30, 5:30, 6:30, 8:15, 16:30, 17:30, 18:40 y 20.

El tren número 9 procedente de Manacor, no tomará viajeros en Marraixí.

Nuevo periódico.—Hemos recibido la visita de un nuevo periódico republicano, que ha comenzado á publicarse en esta capital titulado «La voz del pueblo».

Le deseamos prospera y larga vida.

Festividad.—El Presidente del Real Club de Regatas ha tenido la atención de invitarnos á los festejos que en el local social se celebrarán el próximo domingo festividad de San Pedro, á las nueve de la noche.

Agradecidos á D. Antonio Planas y á la Junta diaceiva por su fineza.

Apizamiento.—El Presidente del Veloz Sport Balear nos solicita que habiendo de celebrarse el próximo domingo una becerrada á beneficio de la «Cruz Roja», y al objeto de no restar concurrencia á dicho festival, se ha acordado aplazar para el próximo mes de Julio las carreras que debían celebrarse el próximo domingo en el Velódromo.

### Mercado de Palma

Aceíte á 110'00 pts. los 90 kgs.  
Algarrobas á 1475 pts. los 100 kgs.  
Almendras á 38'00 ptas. hectolitro.  
Almendron á 330'40 ptas. los 100 Kgs.  
Albaricoques á 6'00 ptas. los 42 Kgs.  
Candeal á 31'00 ptas. los 100 Tgs.  
Cebada á 12'50 ptas. hectolitro.  
Habas para cocer á 21'00 ptas. idem.  
Habichuelas blancas á 42'00 ptas. los 100 Kgs.  
Paja á 175 ptas. quintal,  
Trigo á 23'00 ptas. los 100 Kglos.

Equivalencias de las medidas del país en medidas métricas:

Carga ó somada . . . . . 99'480 litros.  
Cuartera . . . . . 70'340 »  
Almud . . . . . 1'954 »  
Cuarcin . . . . . 26'666 »  
Quintal . . . . . 42'328 kilos.  
Arroba . . . . . 10'582 »  
Tercia . . . . . 0'407 »  
Onza . . . . . 0'033 »

# Información Telegráfica

## Politica al dia

### Comentarios al manifiesto

#### El Gobierno derrotado

M. 27-110 m.

El periódico "La Mañana", órgano del marqués de Alhucemas, hace las siguientes estadísticas a propósito del Manifiesto de los liberales que disienten del conde de Romanones:

"Firman el Manifiesto 15 ex-ministros

Hay cinco que son el espíritu del documento.

No firman el Manifiesto 11 ex-ministros, de los cuales todos, menos los señores Pérez Caballero y Arias de Miranda, tienen carhos oficiales.

Resulta que de 40 ex-ministros liberales, 20 no están con el Gobierno, 11 están con él y los ministros actuales.

En el Congreso, suponiendo que todos los diputados que no han firmado están con el gobierno, tiene éste 133 diputados.

Los 70 diputados firmantes, con los de las minorías que piden también la apertura de las Cortes, suman 246 y podría derrotarse al gobierno presentando un voto de censura por el cierre de las Cortes, censura que tendría 113 votos.

En el Senado tiene el gobierno 117 votos y los disidentes y las minorías suman 193; y quedaría derrotado el gobierno por 76 votos.

#### ¿Qué sucederá?

A pesar del revuelo que ha producido la publicación del manifiesto, apenas si ha estado concurrida el salón de conferencias del Congreso.

La impresión dominante es que no pasará nada con motivo del Manifiesto de los disidentes.

El actual gobierno seguirá hasta octubre.

Entonces será ocasión de pedir el decreto de disolución de las Cortes, pues lo único que se saca en claro del Manifiesto es que las actuales Cortes no son instrumento útil de gobierno.

#### Lo que dice Romanones

Recibió el conde de Romanones a los periodistas en la Presidencia.

—Ya estarán usted s contentos— nos dijo; —ya se ha publicado el Manifiesto.

#### —¿Y usted está contento?

—Hombre, no; sería insensato decir lo contrario y desconocer la importancia del documento.

Es de gran trascendencia, más por las firmas que por el contenido.

No es extraño que a los tres años y medio de mando que llevan los liberales surjan divisiones en el partido.

Creo que el fondo del Manifiesto responde, más que a una cuestión de principios, a un estado pasional.

Repito que yo no hice la mayoría; pero aunque la hubiera hecho sería lo mismo pues no es posible satisfacer las aspiraciones de todos los que optan...

Para recoger firmas se ha apelado a todos los medios.

Como los directores del movimiento son hombres políticos, han realizado una labor muy fina.

Puede decirse que los que no lo firman se han resistido valientemente por ser muy amigos míos.

Contra los 126 firmantes puedo yo oponer 250 amigos y aun más.

—¿Estudiarán ustedes el Manifiesto?

—En su día y en hora oportunos. Todo en este mundo tiene día y hora.

El gobierno está preocupado por lo de Africa mucho más que pueda estarlo por el Manifiesto, a pesar de su importancia.

#### —¿Irán mas tropas a Africa?

—Irán en la medida necesaria; pero ni un soldado más.

«Voy a retrasar el nombramiento del personal para que no se crea que trato de recompensar a los que no han firmado el Manifiesto.

Me han visitado muchos senadores y diputados para reiterarme su adhesión y afecto personal.»

## España en Africa

### Declaraciones de Luque

El General Luque ha recibido a los periodistas haciéndoles importantes declaraciones respecto del problema planteado en el Norte de Africa.

He aquí lo ha dicho.

«En Marruecos siempre ha habido un plan de operaciones que no ha sido tratado en las Cortes.

El plan de ahora es el siguiente: Hemos ido a Tetuán.

Se ha proclamado entre los moros la guerra santa, concentrándose núcleos numerosos en actitud amenazadora.

Si hubiéramos estado a la defensiva, los moros nos habrían atacado de seguro.

Hemos preferido tomar la ofensiva atacándoles en sus posiciones.

Seguiremos este mismo plan.

Habrà necesidad de enviar refuerzos y se enviarán.

Pero nada de cuerpos de ejército.

Irán primero las tropas que hay preparadas en Andalucía.

También enviaremos baterías y escuadrones.

Para sustituir a las fuerzas expedicionarias de Andalucía saldrán tropas de Valencia.

Así tendrán aumento los contingentes de Larache y Tetuán y las tropas podrán conseguir algún descanso.

A partir del combate del día 11 hemos enviado a Africa las siguientes fuerzas:

Dos brigadas de cazadores.

Dos batallones de Wad-Ras.

Dos de Saboya.

Están para llegar tres batallones de Borbón.

Mandaremos tres batallones de Córdoba, dos baterías y dos escuadrones.

Dentro de ocho días habrá en Africa 10.000 hombres más.

Hace días envié una comunicación telegráfica a los capitanes generales de los distritos para que fuesen llamados a filas los individuos de cuota militar pertenecientes a cuerpos que tuvieran representación en Africa.

Los que permanecen a cuerpos que no han de salir de la Península no serán llamados a filas.»

## De Tánger

### Noticia desmentida

Se ha desmentido el asesinato del gobernador de Tetuán Ermyki.

Los indígenas dicen que sólo está herido levemente.

En cambio se dice que uno de sus tenientes ha sido víctima de una emboscada del bandido Abdallah.

Un correo dice que se ha verificado un vivo combate en los alrededores de Alcazar.

Se han recibido noticias acerca del combate que se libró ayer en las proximidades de T'Zelata, tomando parte los batallones de Covadonga y Was-Ras y secciones de caballería y artillería y organizado por el propio caid Buselham Ermyky, con lo cual queda desvirtuada en absoluto la versión publicada ayer por la prensa francesa local afirmativa de haber sido asesinado este adicto.

Se habla de más de un centenar de bajas causadas a los montañeses, que fueron rechazados, dispersándose.

Créese que el ataque partió de la harka, cuya concentración en el aduar denominado Emquete tenía el propósito de atacar a Alcazar.

## Desde Melilla

### Varias noticias

Se han sorteado entre todos los cuerpos de infantería 1.000 soldados para Tetuán.

Demuestra el levantado espíritu de este ejército el hecho de presentarse la mayoría voluntarios quedando reducido el sorteo a la mínima parte.

De la posición de Segangan ofreciéronse voluntarios 100 soldados del regimiento de Africa.

Ha marchado a Madrid el ingeniero del puerto Don Manuel Becerra.

Comienzan a regresar los rifenos que fueron a la Argelia a los trabajos de la recolección.

Muchos, aprovechando la seguridad de la zona próxima al mar, realizan el viaje por tierra.

Hace días los nómadas de Benibuyagi anunciaron a los vecinos de Ulat-Setut, situados dentro de la zona ocupada, que harían una incursión para robarles el ganado.

Muchos de Ulat-Setut internaron el

ganado bajo la protección de las posesiones de Zeluan y Tahima, y otros mas confiados lo dejarran.

Estos dias columnas ligeras han recorrido incesantemente Brehag y Garet hasta hasta los limites de Benibuyagi sin encontrar nada sospechosos.

Hoy, un grupo de ladrones, capitaneados por Redig, sorprendió el aduar de Ulat-Setut.

Los guardianes aprestáronse a la defensa.

Se entabló vivo tiroteo; pero como eran superiores en número los ladrones, lograron apoderarse de las cabezas de ganado lanar.

Acudieron los de Benibuyagi afectos, colocándose de parte de los Ulat Setut, y se trabó una lucha, obteniendo el triunfo los indígenas leales, consiguiendo dispersar a los mulecheros y rescatar el ganado.

Este segundo tiroteo se verificó en pleno Benibuyagi, fuera de nuestra zona.

Conviene señalar la actitud de estos moros afectos de Benibuyagi, porque se han desentendido de las excitaciones del sultán T'Alza Chenguí, continuando fieles a las promesas hechas a Joadana.

## Un telegrama oficial

### Ampliando detalles

He aquí un extracto de la conferencia que hen celebrado el general Alfau y el ministro de la Guerra:

«El objetivo de la operación de ayer era, conforme a los acuerdos de anteriores conferencias, entorpecer y evitar la concentración de grandes núcleos de moros que pudieran intentar un golpe de mano sobre nuestra extensa zona.

Las brillantes operaciones anteriores, la de ayer y las que las circunstancias aconsejen en lo sucesivo servirán para tomar la ofensiva, que de acuerdo con V. R. quobrante al enemigo y lo obligue a dispersarse ante los constantes castigos recibidos.

Después será tiempo oportuno para realizar el plan acordado con V. E.

Para la operación de ayer concentré en Lauzien ocho batallones, dos baterías, dos grupos de ametralladoras, y 500 caballos.

Formáronse con estas fuerzas tres columnas, quedando tropas de reserva en Lauzien a las órdenes del general Arraix.

Las columnas mencionadas marcharon por Dersar-ben-Anit, donde se hallaba concentrado el enemigo, formando un núcleo poderoso, que se batió con arrojo y tenacidad.

Nuestras tropas atacaron con ímpetu, viéndose obligadas a desalojar a los moros de casa en casa y llegando a la lucha cuerpo a cuerpo, siendo arrotlado el enemigo.

Tuvimos bajas sensibles, pero escasas, dada la importancia del combate.

El enemigo las tuvo tales, que luego, al retirarnos, no tuvo ánimo para hostilizarnos.

Las tropas de la guarnición de Tetuán las situé a cuatro kilómetros de la plaza, con el fin de que pudiesen acudir en auxilio de los combatientes en caso necesario.

Estas tropas regresaron a la plaza entusiasmadas, viiendo el repliegue de las columnas operantes, hecho como en un campo de maniobras.

El núcleo del enemigo estaba formado por las cabilas de Hamm, que vienen a ser, por lo belicosas, las de Beniurriaguel de de Melilla.

La impotencia de los cabileños habrá causado impresión en los moros.

Las bajas de éstos, como antes dije, son numerosas.

## Varias noticias

### El crimen de Jalon

#### Sánchez declara

Nuevamente ha prestado declaración el capitán Sánchez ante el Juzgado militar: la diligencia, que terminó después de las ocho de la noche parece que no ha dado resultado alguno, pues Sánchez continúa como el primer día, haciendo protestas de su honradez y caballerosidad, y asegurando que él nada sabe de cuanto se le pregunta.

Al presentarle las ropas y preguntarle que cómo explica que se hayan encontrado en su pabellón, Sánchez

afirma que no las conoce, y que seguramente sus enemigos han sido quienes pesieron allí las ropas, pudiéndolo hacer sin que él lo viera, pues por sus ocupaciones tenía que salir frecuentemente de casa, recibiendo su hija María Luisa a muchos amigos; también niega que él mandase a los soldados albañiles tapar huecos de ninguna clase.

Y en esta forma continuó la declaración, siempre negando Sánchez, sin que para nada sirvieran las amonestaciones que le hizo el señor Benard para que dijera la verdad y abandonara este sistema de defensa, pues de nada han de servirle sus negativas, para la expiación del delito cometido.

### El expresidente Gómez

Dicen de la Coruña que a bordo del trasatlántico francés «Espagne» ha llegado el expresidente de Cuba general Gómez, que se dirige a París.

Al regreso visitara las mas importantes poblaciones de Cataluña y Andalucía.

Después volvera a Cuba y se retirara temporalmente de la política.

El general Gómez dijo a los periodistas que la situación política de Cuba es de tranquilidad y expresó la seguridad de que no se hallaran dificultades para concertar un Tratado de Comercio entre Cuba y España.

Considera funesta la idea de reintegrar a Porfirio Díaz en la presidencia de la República de Méjico, y termina haciendo calurosas protestas de su amor a España.

### Tres sentencias de muerte

En el ministerio de la Guerra se han recibido tres sentencias de pena de muerte, dictadas contra otros tantos soldados por el delito de desertión frente al enemigo.

Entre estos se encuentra el soldado mallorquín a favor del cual se interesaron importantes elementos de Baleares y hasta S. M. el Rey por recomendación de S. A. R. el Archiduque de Austria.

Aunque el asunto ha de ser resuelto en Consejo de Ministros, puede adelantarse la noticia de que el Ministro de la Guerra propondrá a sus compañeros que aconsejen a S. M. el ejercicio de la regia prerrogativa.

## La vista contra

### Sáncho Alegre

#### Continuación

Al reanudarse en la Audiencia la vista de la causa contra Sáncho Alegre, la concurrencia era mas numerosa que en el día anterior.

Siguió el desfile de testigos entre ellos varios anarquistas que no aportaron ningún nuevo dato al sumario.

En vista de que no concurrieron los peritos médicos del defensor de Sáncho Alegre Barriobero, pidió que se suspendiera la vista.

Sobre este punto el Fiscal contestó que entendía que este juicio se sigue por los cánones rigurosos de la ley y no puede suspenderse, pero si puede aplazarse.

Añadió el Fiscal que si no pueden ponerse de acuerdo los perites médicos de la defensa por faltar uno, que lo hagan los otros dos ó si quiere la defensa se designe otro médico y que no ve inconveniente en que el aplazamiento sea exclusivamente para eso.

A las seis y cuarto la Sala se retiró a deliberar.

Después de hora y media de deliberar se acordó no suspender la vista y que se practiquen las demás pruebas propuestas por los demás peritos médicos y después de ello resolverá.

A las siete y medir de la tarde terminó la sesión.

## Extranjero

### La dama y el Gobierno

Continúa en pie el conflicto surgido entre la Dama y el Gobierno.

Los ministros no asisten a la Cámara ni asntestan a las crtas que les dirigen los presidentes de las distintas Comisiones parlamentarias.

Los nacionalistas han ideado un medio de solucionar este conflicto.

Han invitado a su colega Markolf autor de les palabras que los ministros consideraron ofensivas, a renunciar el cargo de diputado.

# LA REGION DIARIO

Suscripción 1 peseta al mes.

El diario más económico de Baleares

En la imprenta de este diario, se admiten toda clase de trabajos, como folletos, revistas, memorándums, esquelas mortuorias, recordatorios, menús, tarjetas de visita y comerciales, cartas, sobres, etiquetas, facturas, talonarios, libros de contabilidad y toda clase de encuadernaciones a precios baratísimos.

A los suscriptores se les descontará el 10 por ciento del importe de sus trabajos

Imprenta LA REGION Montenegro, 8

El conflicto sin embargo, esta en que Markif se ha negado a esta demanda.

### Exposición de cuadros españoles

En Octubre se celebrará en Londres, en las «Grafton Galleries», una Exposición de cuadros de los antiguos maestros pintores de España, la cual durará cuatro meses.

Los beneficios serán divididos proporcionalmente entre la «National Gallery» de Londres y la Sociedad Española de Amigos del Arte en Madrid, de la que don Alfonso es presidente de honor.

Se esta formando un Comité general, del que es presidente el excelentísimo señor duque de Wellington, y ya se han recibido numerosas adhesiones de importantes personalidades.

Actuará como secretario ee la misma el Sr. D. Maurice W. Brockwell.

### Huelga de Cocheros

Los coches de punto de Jerusalén se han declarado en huelga.

Esta ha producido una gran perturbación en la vida local.

He aquí la causa de la huelga: Los coches, aun estando ya llenos, recogían durante su marcha nuevos pasajeros que llevaban la misma dirección.

Para reclutar clientes, los cocheros, descendiendo del pescante cogían a los transeuntes por un brazo diciéndoles:

—¿Al barrio de Babou? ¿Al barrio de Monchorin?

## El conflicto de Oriente

### Servia y Bulgaria se preparan

La cuestión serbio búlgara continúa cada vez en peor estado.

Pudiera ser que Serbia diese a crisis ministerial una solución que impidiese la guerra entre ambas naciones pero de todos modos, el peligro es inminente.

Maxaná quedará resuelto el litigio.

Lo que piensan los afeamans

Son los menos pesimistas en el conflicto serbio búlgaro.

Creese que al fin todo se solucionará pacíficamente mediante un acuerdo, que firmaran las dos naciones balkanicas que hoy se encuentran frente a frente.

Esta impreción de Alemania es interesantísima en el conflicto que nos ocupa.

### En Bulgaria

En muchos centros políticos y oficiales se asegura que hoy está la situación bastante mejor que ayer.

El Gobierno ruso ha invitado a Serbia y Bulgaria a que en el plazo de cuatro dias presenten una exposición deallada y concreta de sus respectivas pretenciones, para buscar la solución de las diferencias que tan serios temores han gecho concebir.

## Marítimas

Esta mañana han llegado los vapores «Cataluña», de Valencia y el español «Neurad», con cargamento de explosivos, procedente de Bilbao y escalas.

También ha llegado hoy a Sóller el vapor «Villa de Sóller», procedente de Cete y Barcelona.

Para Ibiza y Alicante ha salido hoy el vapor «Isleña».

El «Diario Oficial del Ministerio de Marina», correspondiente al día 23 del actual, publica un concurso para proveer varias plazas de ordenanzas de semáforos, reservadas a cabos de mar, preferentes y marineros de la armada que hayan sido lido licenciados con buena nota, siendo preciso que tanto unos como otros cuenten, por lo menos, ocho años de servicio.

## Militares

Han sido promovidos a oficiales los alumnos del cuerpo de Intendencia ultimamente aprobados en todos los exámenes del tercer curso don Gabriel Martorell Munar y don Miguel Llopis Fiol.

## AGENCIA DE TURISMO

### CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma

Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Sóller, Deyá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo. Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media a 1 y de 3 a 7 tarde.

## Gas y Electricidad

FÁBRICA DE LAMPISTERIA

DR BARTOLOME FUSTER

Plaza del Rastrillo, 8 y Colón 9

Especialidad en bombas grifería instalaciones de timbres eléctricos.

## Café Tostado «Excelsior»

### Exquisito - Mezcla Ideal

100 gramos 0'70 céntimos Pruebas

Yauco y Mok -100 gramos 0'80 Cts

Puerto Rico, 100 gramos 0'55 "

Especial para familias 100 gr. 0'50 "

### Antigua Casa Llofriu

## FARMACIA Y DROGUERIA

### DE JOSÉ MIRÓ

Para la elaboración de los vinos Metabisulfito potasa. Acido tartárico, fosfato armonico. Tanino al alcohol etc. Colón 22 y Peregil 2.

## Piso para alquilar

Existe uno en la calle de Pelaires número 35 que reúne todas las condiciones higiénicas de confort para informes dirigirse a la calle del Sol número 38.

## D. J. ¿Auiló de Son Servera

Médico especialista en enfermedades de la infancia, Ex-interino pensionado de la facultad de Medicina de Barcelona. Premio extraordinario de la Licenciatura.

Despacho C. Molineros 7, 9 y 11 de 10 mañana a 1 tarde.

Consultorio gratuito para niños pobres, C. Vilanova 6 bis, los martes, jueves y sábados de 2 a 5 tarde.

# GRANDES ALMACENES SAN JOSE

## Gran Baratura

### POR CAMBIO DE LOCAL

Agencia de Turismo

# Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia — 10  
exclusiva de los

## FORFAITS MAROTO-VIDAL

Palma -- Sóller -- Deyá -- Miramar  
y regreso, comida inclusive

### Precio del Forfait número 1

Por grupos de 5 á 14'50 pesetas por persona
> 4 > 16'50 >
> 3 > 19'50 >
> 2 > 25'00 >
un solo individuo 45'00 >

### Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5, á 10'50 pesetas por persona
> 4 > 11'50 >
> 3 > 13'00 >
> 2 > 16'00 >
un solo individuo 25'00 >

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller á Deyá, Miramar y regreso pudiendo á elección comer en el hotel LAMARINA, ó de hambre en Miramar.

Este forfait solamente da derecho á viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de hambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros. Para mas detalles,

### CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media á una y de tres á siete tarde



## VENEREO, SÍFILIS, ANEMIA

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los afamados, buenos y legítimos medicamentos

CONFITES, ROOB, INYECCIÓN Y ELIXIR

## COSTANZI

Busto y Nombre Registrados

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los CONFITES COSTANZI que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genito-uritarias á su estado normal. Una caja de Confites, 5 ptas.

**MALES VENEREOS** Purgación reciente ó crónica, gota militar flujo blanco, úlcera, etc., se curan milagrosamente en ocho ó diez días con los renombrados CONFITES O INYECCION COSTANZI. Un frasco de inyección, 4 pesetas.

**SÍFILIS** Su curación en sus diversas manifestaciones, con el ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

**ANEMIA** Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etcétera. Se curan tomando el maravilloso ELIXIR NUTRO-Masculina Costanzi.—Frasco, 7 pesetas.

### PUNTOS DE VENTA

En Palma. En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza y don J. Miró. AL POR MAYOR

Agente General.—GRAU-INCLADÉ.—Pasaje Escudillers, 3. Barcelona.

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al Director del Consultorio Médico 3, Pasaje de Escudillers, 3.—1.º—Barcelona

### Casa para alquilar

Se alquila en la calle de la Peletería n.º 7 un primer piso de mucha capacidad con balcones en dicha calle, en la plaza del Temple y en la calle de los Botones, con cinco dormitorios, agua á grifo, terrado espacioso á nivel del piso, coladuría y jardín, con cochera ó sin ella en la calle de Botones. Informarán en la calle de Moray, 4.—1.º

### Pelo ó vello

Lunares verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el Instituto del Radio.

Pelaires, 102, 1.º Palma

### Piso para alquilar

SE ALQUILA un segundo piso decorado y espacioso, y una cochera. Informará el pintor de coches, calle de la Concepción—67.

### Subasta voluntaria

El día 2 del próximo Julio se subastará si la postura acomoda una casa fábrica situada en Sineu (Plaza del Mercado), con 3 molinos harineros movidos por un motor de Gas pobre. La Subasta se efectuará á las diez del citado día en la misma fábrica.



Vapores Correos Italianos con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

### Navigazione generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

Precio del pasaje 3.ª clase 175 ptas. mas los impuestos

### Viaje en 15 días

#### Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana:	Príncipe Umberto	26 Junio
Lloyd Italiano	Princesa Mafalda	10 Julio
Navigazione Generale Italiana:	Duca D' Aoste	17 Julio
id. id.	Re Vittorio	24 Julio
La Veloce id. id.	Duca Di Génova	31 Julio
Navigazione Generale Italiana	Regin Elena	7 Agosto

#### Para mas informes:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase á los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.  
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga á D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

## Lloid Sabauda

El día 11 de Junio saldrá de Barcelona, directo para

Buenos Aires

el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

## Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DÍAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 30 de Julio saldrá para igual destino, el vapor

## Príncipe di Uline

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49.—1.º

## Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Pl.ª Real 1, Farmacia.



## Tos, bronquitis, tisis

Curación radical con el uso del

## TERINHOL

ESTÓMAGO sano, Corazon contento, Usad 12

## Digestolina

5 pesetas tubo.

Y hallareis asi.

## Hermosura -- Belleza

Se consigue con el uso de la

## Depilarina Americana

Es el mejor de los depilatorios y el mas inofensivo. — 4 pesetas frasco.

Agente general: R. Lamarea.—Pontente 63.—1.º Clínico

Puntos de venta en Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela.—Vda. de I. Forteza.—J. Miró.

Consultas médicas, contestando gratis las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse las cartas al Director de la "Clínica de Especialidades," Pontente, 63.—1.º Barcelona

## KEFIR CÁUCASO

elaborado con la semilla auténtica del Kefir

Nuestro verdadero Kefir, no tiene el gusto agrio como el vulgar que imagina sino ligeramente ácido cual debe ser el verdadero Kefir. Absoluta garantía en los distintos números, Laxante, neutro y astringente.

## LECHE BULGARA (YOGHOURT)

Destructor infalible de las infecciones del Estómago y reconstituyente por excelencia.

Preparaciones diarias por JAIME CERDÁ representante exclusivo EL FERMENTO BULGARO en las Islas Baleares.

Se atiende á todo pedido decualquier punto de la provincia. Lechería «LA PUREZA», Calle Santa Clara, número 12.—PALMA

## OFICINA TÉCNICA

Conquistador 4 PALMA

Instalaciones de Alumbrado Eléctrico

MOTORES.—Elevacion de Aguas

Material de primera Calidad

PRECIOS REDUCIDOS

Venta al por mayor de Material Eléctrico

A Centrales é Instaladores, en inmejorables condiciones

## Ferretería CASTELLET

BANCH DE S. OLI.—PALMA

## Talleres de construcción de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.

GRAN SURTIDO DE

Cocinas económicas y estufas



## Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Valbanera 15 Junio.  
Cádiz, 30 Junio

Infanta Isabel 15 Julio.  
Barcelona 2 Agosto

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

## Línea de Las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 5 de Julio el magnífico vapor

## MARTIN SAENZ

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Piazas, Piza y C. S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

## España Musical (S. A.)

### Gran Fábrica de ROLLOS DE MÚSICA

para toda clase de aparatos mecánicos

de tocar el piano

PIANOLAS — ANGELUS — PHONOLAS — SIMPLEX

Aparatos de 58 y 88 notas — Pianos eléctricos de 61 y 72 notas

Previo envío de cinco pesetas, indicando el aparato que se posee, se emitirá por correo certificado un rollo de muestra y el Catálogo general de la casa.

Obras de los principales autores nacionales y extranjeros. Precios sumamente económicos.

Dirección: ESPAÑA MUSICAL  
Goicoechea, 26 — ZARAGOZA

## Herpes - escrofulas -- Tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

## la sulfurina Jimeno

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de la humoradas é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.